

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE APOÑO

	PT.	CTA.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Tienda nueva de San José

DE IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.

Sucursal: Jaime II, 14.

La casa que vende más barato

Especialidad en telas blancas, géneros de punto, camisetas, calcetines, calzoncillos y pantalones.

Mantelerías en todas clases. Percales, vicinis, batistas y piqué rasos, algodón para vestidos de señora, driles, colchones, cubre camas y mantas.

Todo cuanto se desee para equipos de novios.

Gran surtido en géneros del Japón, propios para regalo.

La casa que vende más barato

La escuadra que va á Filipinas

Cuentan los que han viajado por los desiertos africanos que á veces, en lo mas terrible de la jornada, bajo el sol abrasador que el inmenso arenal refleja más ardiente todavía, aparecen ante los ojos del aturrido y sediento viajero, en vaga lontananza, verdes oasis, á la sombra de cuyos arboles se presente el aire fresco y el agua fría y cristalina. El viajero, loco de sed y de fatiga, camina anhelante hacia aquella visión de esperanza, que persiste ante sus ojos, pero siempre igualmente distante, siempre tentadora é inasequible hasta que se desvanece, dejando otra vez ante la atónita mirada el único é interminable desierto.

Así ahora, en la fiebre de guerra que todos sentimos y que se desencadenó impetuosa con el desastre de Cavite, ha surgido á lo lejos, en ignorados mares, una escuadra española camino de Filipinas. No se pregunte qué naves la componen, ni qué fuerzas lleva, ni qué almirante la manda, ni cual derrotero sigue: es la escuadra del desquite: la orden de partida la dió misteriosamente España entera; sus naves no están alistadas en puerto alguno ni tienen nombre; sus cañones, de alicante indefuido, van cargados de muerte y destrucción; sus marineros son héroes; su general invencible. ¿Por dónde va? Por todos los caminos que conducen á Filipinas. ¿Cuándo llegará? Hoy ó mañana; siempre hoy ó mañana.

Todos saben que va, y aunque nadie lo afirma de ciencia propia, cada uno se funda en referencias de primera mano y del mejor origen que, con ser contradictorias—cosa admirable—se unen y concilian para consolidar la certeza colectiva. Uno lo sabe porque un alto personaje le ha dicho que, si; y otro lo cree precisamente porque un personaje no menos alto le ha dicho que no; éste ha visto una carta que lo da á entender, y el otro un telegrama que nadie ha podido descifrar; quien ve la escuadra formada por barcos chinos, y quien por acorazados italianos, alemanes ó chilenos; el día tal tocó en tal puerto; abarrotada como va de carbón y provisiones no necesita tocar en parte alguna en tres meses; es la que se supone anclada en Santiago de Cuba; es parte que se dividió de ella; es otra secretamente dispuesta. Se suman todas estas versiones y el resultado es la certeza de que hoy ó mañana llega á Manila una escuadra española.

Pues bien, sí, llegará ó no llegará, pero ésta es la verdadera escuadra española, ésta es la mejor fuerza que disponemos, la que más resistirá, la más difícil de vencer, la última en rendirse: es la escuadra de la esperanza. Caerá tal vez Santiago de Cuba, será invadido Puerto Rico, se rendirá Manila, sucumbirá la fortísima Habana, perderemos las Canarias y las Baleares, y serán bombardeadas Cádiz, Santander y Barcelona.... y todavía esta escuadra que hoy ó mañana ha de llegar á Filipinas surcará los mares ideales potente, invencible, orgullosa, llevando en sí toda la fuerza de España, todo el ánimo de los españoles. Y el día en que el gobierno no cuente con ella, el día en que,

caído todo lo demás, los ministros de España quieran entrar en tratos con el enemigo, la escuadra que va á Filipinas se presentará maravillosamente á las puertas de Madrid, terrible, amenazadora, airada de que ya no se cuente con ella, poniendo á los españoles en el trágico dilema de ser aniquilados por su propia y última escuadra invencible, ó reducirla y vencerla, que será como vencerse á sí mismos. ¡Quiera Dios que esto último sea lo que suceda!

Grote, el historiador inglés, en su historia de la antigua Grecia, al tratar de los mitos y leyendas de los helenos, se burla de los autores que se afanan por descubrir y averiguar el fundamento positivo, los hechos reales que pudieron dar origen á las fabulas veneradas por aquellos pueblos, pretendiendo determinar lo que en ellas hay de verdadera historia y lo que hay de imaginación ó invención popular. —A mí eso no me interesa—dice Grote con gran sentido histórico—porque lo que yo busco principalmente es el espíritu y carácter de los griegos, y este espíritu y carácter los encuentro, mejor que en otra parte alguna, en esos mitos y leyendas: si son reales, me revelan cuales realidades amaba el pueblo heleno reteniéndolas en su tradición, y si no lo son me revelan igualmente las aficiones de aquellas gentes al inventar sus dioses y sus héroes favoritos, ó al transfigurar la existencia y los hechos de los mismos adaptándolos á su vocación particular; y esta vocación es para el historiador muchísimo más interesante que la existencia de Hércules, por ejemplo, ó la realidad de la expedición de los Argonautas y de la guerra Troya.

Así análogo puede decirse de la escuadra que va á Filipinas; real ó ideal, ella ha surgido del estado de ánimo producido en el pueblo español por la primera catástrofe de la guerra. Los historiadores de esta guerra deberán tener muy en cuenta tal escuadra por poco que ahonden en el sentimiento de España en los actuales momentos, y mejor conocerán nuestro espíritu y nuestras fuerzas por ella que por los partes oficiales de las derrotas y las victorias positivas.

Por de pronto esta escuadra ya tiene su diario de operaciones, que ha producido resultados y consecuencias tan reales como los que mas. El diario es por ese estilo:

Día 8. Corre el rumor de que unos barcos de nuestra escuadra salieron el día 3 con rumbo desconocido. Créese que van á Filipinas. Esto ha reanimado el espíritu público y renace la confianza en las disposiciones del gobierno.

Día 9. Reina gran actividad en Washington á causa del rumor de que una escuadra española va á Filipinas. Se ha dispuesto que se concentren en San Francisco 10.000 hombres que debían ir á Cuba.

Día 12. El ministro de Marina ha desmentido que la escuadra del almirante Cervera vaya á Filipinas. Esto ha producido cierto desencanto, y se espera esta tarde una interpeleación en el Congreso que según el desarrollo que tome puede entorpecer la discusión de los presupuestos y hasta originar tal vez una crisis parcial.

Día 13. El presidente del consejo de ministros ha declarado que el gobierno había cumplido con su deber atendiendo á todos los puntos amenazados por el enemigo; pero que el patriotismo le vedaba ser por ahora más específico. Estas palabras han sido recibidas con grandes aplausos de toda la Cámara. La situación del ministerio parece asegurada.

Día 20. Telegrafían de Madagascar á un periódico francés que desde aquellas costas se han visto cruzar seis barcos españoles. Esta noticia ha circulado en seguida en la Bolsa, causando notable alza en los valores. Los francos han bajado á 77.

Día 21. Paris.—El ministro de las Colonias niega que los barcos avistados desde Madagascar fueran españoles. El exterior ha sufrido una baja de cinco enteros. Los francos se han cotizado á 85.

Día 30. Circula con insistencia el rumor de que la escuadra española ha llegado á la vista de Manila. El ministro de Ultramar se ha encerrado en su despacho para descifrar un largo cablegrama. El público se arreba-

taba los ejemplares de los periódicos de la noche, que han hecho su agosto. Dícese que los Estados Unidos gestionan para pedir la paz. Reina gran entusiasmo y se están formando manifestaciones.

Día 31. Cablegrama recibido en el ministerio de Ultramar solo trataba de asuntos de servicio. Ha habido pánico en la Bolsa por creerse que algunos bolsistas no podrán atender a sus compromisos. Etc., etc.

Por ese estilo han sido hasta ahora las operaciones de la escuadra ideal, que ha influido en el prestigio del gobierno, en los negocios, en los planes de campaña, y más que en nada en el espíritu público. Y todo esto para el futuro historiador de nuestros tiempos y tendrá mucha más importancia que el hecho material de ir ó no ir á Filipinas una escuadra española, y de que derrote ó deje de derrotar á la del comodoro Dewey. —Para el futuro historiador, quizás no, dirán nuestros lectores, pero lo que es para nosotros seguramente que la realidad ó no realidad de una tal derrota tiene bastante importancia. Por de pronto, alguna puede tener, no hay duda—respondemos—, aunque no tanta como se supone; pero lo que es en definitiva ciertamente muchísima menos de la que tal vez nos figuramos.

J. MARAGALL

(Del Diario de Barcelona)

De la guerra

Alemanes y españoles

Manila 12.—El comandante y la oficialidad del crucero alemán Irene fueron á almorzar la semana pasada con el Estado Mayor á San Juan, puesto el más avanzado del ejército de esta capital.

Contestando á los brindis de los españoles, el comandante del crucero Irene dijo lo siguiente:

«Los americanos no se anexionarán jamás las islas Filipinas, mientras Guillermo II sea Emperador.»

Los alemanes han ofrecido recibir á los heridos españoles á bordo de un barco hospital con bandera alemana, pero Dewey se ha negado á autorizarlo.

Cuando el crucero alemán Kaiserin Augusta entró en el puerto de Manila, saludó á la bandera española.

El acto fué muy comentado. Los oficiales alemanes manifiestan mucho empeño en trabajar amistad con los oficiales españoles.

Todos los días paseaban del brazo unos y otros.

Bandera insurrecta

Los pequeños vapores que hacen el servicio de cabotaje dentro de la bahía, han arbolado la bandera insurrecta, lo que parece indicar que los americanos se proponen establecer un gobierno independiente.

Noticias de la prensa inglesa

Londres 18.—El Daily Mail publica un telegrama de Hong-Kong, en el cual se asegura que Aguineldo tiene propósitos de proclamar la república filipina el día 20 de este mes y colocarse bajo la protección de Inglaterra y los Estados Unidos.

Se ha presentado en la bahía de Manila un vaporcito de cien toneladas, regalado á Aguineldo por varios filipinos ricos. Esta armada en guerra y ondea en él la bandera de la insurrección filipina, que consiste en tres triángulos de colores blanco, rojo y azul sobre fondo blanco. Se ve en el Sol apareciendo por encima de unos montes.

Los insurrectos que asedian á Manila se hallan divididos en tres cuerpos.

Uno ocupa el terreno que se extiende desde Malate al río Pasig, otro impide las comunicaciones con la laguna de Bay y otro ocupa el ferrocarril de Manila á Dagupan.

El corresponsal del Daily Mail añade que el general Aguineldo se mostraba inclinado á capitular.

El Arzobispo y otras personas influyentes se opusieron á la rendición.

Una familia asesinada

En el último correo llegado de Filipinas hemos recibido la triste noticia de haber sido vilmente asesinada en Guagua (Pampangá) la familia del rico propietario don Vicente Bravo.

Don Vicente y su hijo don Nicolás habían organizado guerrillas de vo-

luntarios que se han batido con bizarría durante toda la insurrección y prefirieron morir luchando á abandonar á los indios que con lealtad les servían.

En su hacienda de Orani sostuvieron hace varios meses un prolongado asedio y ahora en Guagua han muerto, con sus respectivas señoras é hijos y con la familia del médico titular, después de haber agotado todas las municiones y de haber consumido todos los víveres.

Los cadáveres fueron horriblemente despedazados por centenares de asesinos.

Solamente se ha salvado el hijo político del señor Bravo, capitán de caballería don Enrique Sanz, que se encontraba prestando servicio en operaciones militares.

Barcos para Cuba

Nueva York 16.—Según un despacho de Kingston (Jamaica), que publica el Evening Telegram, muchos barcos españoles han sido autorizados para proveerse de documentación inglesa, con objeto de conducir carga para Cuba, especialmente para el puerto de Batubandó.

El general Lee

El excónsul Lee, nombrado gobernador de la isla de Cuba para el caso de la ocupación por los norteamericanos, ha tomado posesión en Jacksonville del mando del sétimo cuerpo de ejército de voluntarios, compuesto de mil plazas.

Forma este núcleo militar la reserva que guarnicionará las costas de la Florida.

El estado mayor de Lee lo componen: su hijo, que es un teniente de veintidos años de edad, casado con una cubana; el teniente Sartoris, nieto del presidente Grant, y el teniente Carlos Carbonel, prometido esposo de la famosa Evangelina Cisneros.

Lee ha establecido su cuartel general en el hotel de Winsord, donde ha dado una soiree á la que asistieron la colonia de insurrectos cubanos.

Lee pronunció un discurso declarando que dentro de poco la estrella cubana se uniría á las que campean en el pabellón de los Estados Unidos.

Ningún cubano protestó de esta afirmación. Al contrario, varios de ellos declararon que la república norteamericana dará á Cuba la libertad y la seguridad mejor que si se viera en la independencia.

Dijo Lee que opina que después de la ocupación de Cuba debe someterse á plebiscito la anexión á los Estados Unidos.

Hablando de Puerto Rico, afirmó que la república norteamericana conservaría esta isla en su poder como indemnización de guerra.

Un corresponsal de Le Temps que asistía á la soiree, saludó á Lee, asegurando que, á pesar de los sentimientos contrarios de la prensa parisiense, Francia guarda una absoluta neutralidad, y que el periódico que representaba hacia gata de no quebrantaría ni con noticias ni con comentarios.

Añadió este corresponsal que aunque Le Temps no aprueba completamente la intervención de los Estados Unidos en Cuba, tiene en cuenta las dificultades frente de las cuales se ha encontrado el gobierno de Mac-Kinley.

El exconsul Lee contestó diciendo: «Creo vuestras palabras, y os ruego que persuadáis á los franceses para que acaben de hacer justicia á la rectitud de nuestras intenciones.»

Le Temps reproduce estas declaraciones de su corresponsal sin protesta alguna, lo cual indica que las acepta como buenas.

Averías en el "Massachusetts"

A pesar de que en los centros oficiales se observa la más absoluta reserva, y se apela á toda clase de evasivas para ocultar las noticias, hoy ha tenido que confesar el gobierno que durante el bombardeo de Santiago de Cuba en la pasada semana, las baterías del castillo del Morro lanzaron dos proyectiles sobre el acorazado Massachusetts, de 10.300 toneladas y uno de los buques mas poderosos de los yanquis, é inutilizaron dos cañones del mayor calibre, causando además otras averías en el barco.

Periódico ruso

San Petersburgo 15.—El periódico Novosti censura con enérgica severi-

dad la forma imprudente con que los americanos hacen la guerra y preguntó qué nuevas atrocidades se hay que esperar todavía para que Europa tenga derecho á exclamar: ¡Basta!

Información yanqui en Cádiz.—Espionaje intocerible

Paris 16.—El Herald sigue insertando telegramas de Cádiz con minuciosos detalles acerca del estado de nuestros buques y sus evoluciones.

En el número de hoy publica un despacho de Cádiz asegurando que el miércoles zarzó el Ciudad de Cádiz con órdenes secretas.

Añadía el corresponsal yanqui, que en breve zarparían los demás buques.

Supone que no marcharán unidos, habiéndose dado cita cerca de la islas Azores, llevando rumbo diferente del habitual en los buques mercantes.

La colonia española muéstrase disgustada por la información que desde la Península recibe un periódico enemigo de España.

Un espía en Casa

Cádiz 15.—Los periódicos locales se muestran muy indignados á consecuencia de los nuevos telegramas que publica el New York Herald, como expedidos desde Cádiz y en los cuales se habla del estado de reserva y del ejército expedicionario, diciendo que deja mucho que desear.

Es natural esta indignación de la prensa gaditana, porque los tales despachos constituyen una injuria para todo buen español, y porque, además, se sabe que esas noticias se envían desde aquí á Gibraltar, sin duda por correo, y desde allí se transmiten á los Estados Unidos.

El gobernador militar de Cádiz, señor duque de Najera, se lamenta de que no se pueda descubrir al anónimo corresponsal, y culpa á la policía.

En Gibraltar se encuentra aún el que hasta hace poco fué cónsul norteamericano en Cádiz.

Las mercancías

del «P. de Satrustegui»

Es interesante para los cargadores de este trasatlántico, el siguiente telegrama recibido de Madrid, relativo á las mercancías depositadas en Aden. Dice así:

«Un comerciante de esta corte ha recibido una carta, en la cual se da cuenta del desembarco en Aden de las mercancías que conducía el P. Satrustegui, y cuya repatriación libre esta ordenada.

No se ha puesto en claro quien ordenó el desembarco en Aden del P. Satrustegui, de 15 ó 20.000 bultos de mercancías, cuyo valor se calcula en seis millones de duros aproximadamente. Dichas mercancías fueron arrojadas sobre un muelle á la intemperie, bajo un sol abrasador, pues en Aden no hay docks, ni tinglados, ni nada.

Es de suponer que los víveres contenidos en algunos miles de cajas se habrán averiado.

Nadie se explica como siguiendo su ruta el P. Satrustegui hacia Suez, no condujese hasta allí las mercancías, toda vez que el mercado de Egipto es bueno.

Asegura la carta, cuya síntesis telegrafica, que el capitán del P. Satrustegui no tiene ninguna responsabilidad en el hecho. ¿Dónde, pues, está la pastora?

Como detalle curioso de la expresada carta merece citarse el siguiente: El cónsul español en Aden es un hombre de color, súbido inglés, é incapaz de resolver cualquier dificultad con acierto y prontitud. ¡Cosas de España! (Del Diario del Comercio Barcelona.)

Marina de guerra

La bandera de combate del Carlos V.—Salida de la escuadra de reserva.

Cádiz 16 (7,50 tarde).—El ministro de Marina, el señor Canara y el marqués de Comilla, fueron á las diez de la mañana al Carlos V, á donde poco después llegaron el señor Noriega y otros en representación de las señoras que han regalado al acorazado la bandera de combate.

Esta fué izada en cuanto le bendijo el capellan del buque, saludada por

el cañón y por los acordes de la marcha real.

El señor Moyano leyó una carta firmada por las señoras que hacen donación de la bandera; el señor Cámara pronunció breves frases; un elocuente discurso el señor Auñón, y el comandante del Carlos V, señor Jiménez, patrióticas palabras jurando por su honor que la bandera no será arriada mientras no sirva de sudario al último marinero.

El acto resultó soberbio. Mas tarde el señor Jiménez redactó una sentida y patriótica carta dándole las gracias a las damas que regalaron la bandera de combate.

Lo que ha dicho Auñón

El señor Auñón ha dicho o siguió al interrogarle un redactor de nuestro colega *La Dinastía*, de Cádiz. «Mi principal tarea como ministro de Marina ha de ir ahora encaminada a reformar eficazmente la Ordenanza de arsenales.

—¿En qué va a consistir esa reforma?—le pregunto el periodista gaditano.

—No es tiempo de precisarlo; aun es pronto. Se ha de procurar que las obras que se hagan en los arsenales sean en menos tiempo y con menores cantidades que ahora. Hay muchos defectos que corregir.

NOTICIAS

De las islas:

Mahón

El Ayuntamiento ha recibido ya, aprobado por el señor Gobernador de la provincia, el presupuesto extraordinario formado por nuestra Corporación municipal, para subvenir a las necesidades que lleva en sí la azarosa crisis que atraviesa la clase trabajadora, de esta ciudad.

Esta la mala calidad de las harinas que se despachaban en varios establecimientos, se ha reunido una junta con objeto de analizarlas, y según el resultado imponer nuevos correctivos a los que lucran a expensas de la salud pública.

La *Marítima* practica las oportunas gestiones en años anteriores, la hora de salida del vapor correo de Palma, efectuándolo a las seis de la tarde en vez de las cinco con lo que se favorece al público sin perjudicar en lo más mínimo el buen servicio de correos.

Continúan en las iglesias de esta ciudad, siempre con numerosa concurrencia, las rogativas ordenadas por nuestro Ilmo. Prelado, para impetrar del Altísimo el pronto y feliz término de la guerra, que turba el sosiego de nuestra amada patria.

Por Real orden del ministerio de la Guerra, se han dado las gracias a la Sociedad de vapores correos de esta isla *La Marítima* por haber reducido en un veinte por ciento las tarifas de transportes militares en consideración a las circunstancias que atraviesa la patria.

Sóller

Rápida dolencia puso término el lunes por la mañana a la vida del joven estudiante Andrés Oliver, hijo de nuestro particular amigo don Andrés, administrador de la sociedad anónima *El Gas*. La nueva de este cruel y certero golpe del infortunio, ha impresionado a la sociedad sollerense donde la familia Oliver tiene numerosas relaciones y grandes simpatías. Al anochecer del mismo día fue conducido el cadáver, con cruz alzada a su última morada y al siguiente día se celebró en nuestra parroquial iglesia el funeral que asistió lo mas selecto de la población. Reciban los padres del difunto Andrés el testimonio de nuestro sincero pesar.

Queda expuesto al público a efectos de reclamación por espacio de 20 días en la Secretaría del Ayuntamiento, el proyecto de nueva tubería de hierro colado para conducción de las aguas del manantial de *S'Uyet* con las que se intenta nuestra Corporación municipal abastecer toda la población y especialmente la parte alta cuyo beneficio hasta el presente no ha podido disfrutar.

En la mañana de ayer contrajo matrimonio en la filial iglesia de Fornalug don Miguel Palou y Ripoll con la señorita doña Catalina Arcoña Bisbal, vecina de dicho pueblo. Bendijo la unión nuestro ilustre paisano don José Oliver, Arcediano de la Catedral. Verificada la ceremonia han salido para *Can Palou de Tuent* en cuyo punto pasarán una breve temporada.

No obstante haber resuelto el Ayuntamiento contribuir con 10 000 pesetas a la Suscripción Nacional para atender al fomento de la Marina y gastos de la guerra y considerando mas

conveniente que sea aplicada dicha suma a la defensa de esta Isla, ha acordado volver sobre el citado acuerdo y a tenor de lo expresado en el artículo 7 del Real Decreto de 14 de Abril último, resolver se destine la referida cantidad a la defensa expresada y que sea satisfecha con cargo al capítulo 11 del artículo 1.º

Hemos tenido la satisfacción de saludar a nuestro querido amigo y paisano don Cristóbal Piza y Eusefiat, quien después de larga ausencia pasada en el extranjero, ha venido a establecerse otra vez al lado de su familia y amigos. Nos ha manifestado que por de pronto se propone pintar un cuadro destinado a la tumbola patriótica del *Fomento de la Pintura* de Palma, y otro para la Exposición Universal de París. Al par que aplaudimos de veras y muy mucho su pensamiento, le damos la más cordial bienvenida.

El Reverendo Cura Ecónomo ha solicitado del Ayuntamiento la cesión de un solar en el monte de Santa Catalina de la barriada del Puerto al objeto de construir un edificio destinado a convento de Hermanas de la Caridad de la congregación de San Vicente de Paul, que al mismo tiempo que presten auxilio a los enfermos, se puedan dedicar a la enseñanza primaria. Es de esperar que el dictamen de la comisión del Municipio sea favorable y que en breve sea un hecho una mejora que ha de reportar evidentes beneficios.

El agua de la fuente de la plaza ha manado turbia todo el día de hoy. Como no ha habido obras de reparación ni recomposición de cañerías, no acertamos cual podrá ser el motivo, objeto de este contratamiento. Dicen que el gran despendimiento de tierras en el interior de la mina será tal vez la causa de que no salga clara y limpia el agua como en tiempos normales.

Sin acompañamiento de ninguna clase han llegado esta mañana por la carretera de Deyá los Excmos señores Gobernador civil de la provincia, señor Guzmán, y el general señor Barral, con su ayudante de Estado Mayor y el hijo político del capitán general de estas islas.

Han recorrido las afueras de la población pasando largo rato en el puerto y a eso de las cinco de la tarde y procedidos por la banda municipal han hecho su entrada en el pueblo, visitando la iglesia y Casa Consistorial en donde se les ha servido un espléndido lunch.

A las seis y media de la tarde han emprendido el regreso hacia Palma, por la carretera del Coll.—C.

19 de Junio de 1898.

De la capitol:

Ayer por la tarde se encargó de la recaudación del impuesto de consumos de esta Capital, la nueva empresa que obtuvo el arrendamiento.

El motivo de haberse encargado ayer y no el día primero de julio como reza el contrato, obedece a haberse celebrado un convenio entre ambas empresas.

Hemos recibido de la empresa arrendataria de sillan un abono personal.

Agradecemos el obsequio.

A las seis y media de ayer tarde, fué conducido a la última morada el cadáver del joven don Bartolomé Ros Estarás, hijo de nuestro querido amigo don Jaime.

El cortejo fúnebre fué numerosísimo, siendo esto una prueba más de las muchas simpatías con que cuenta su distinguido padre.

Del ataúd pendían cuatro hermosos lazos que eran llevados por otros tantos congregantes de San Luis Gonzaga, establecida en la iglesia de Montesión, a cuya congregación pertenecía el difunto.

Reiteramos a su distinguida familia y en particular a sus padres la expresión de nuestro más sentido pésame.

En vista de que muchos individuos de tropa regresados de Ultramar ignoran la situación en que deben permanecer, les recordamos que en 19 de Abril proximo pasado se dictó por el ministerio de la Guerra una real orden disponiendo que queden con licencia ilimitada los que regresaron por enfermos para continuar sus servicios en la Península a hasta que se disponga su incorporación a filas.

En la misma situación quedan los soldados de la expresada procedencia que se hallen disfrutando licencia ó prórroga de ella por enfermos.

Para los que ya se hubiesen incorporado a los cuerpos a que fueron designados, no se hace extensiva dicha disposición.

La escuadra inglesa del Mediterráneo, que manda el vice almirante Sir Culme Seymour, practica actualmente un crucero por las costas de Italia, y el 1.º de Julio próximo debe recalar en Malta, donde permanecerá algunos días. Luego practicará otro crucero, siendo muy probable que visite los principales puertos españoles del Mediterráneo hasta Gibraltar. El vicealmirante arboló su insignia en el acorazado «Ramillies».

Varios suscritores establecidos en el caserío de Establiments, se nos han quejado de la falta de puntualidad con que reciben los números de LA ALMUDAINA.

Seguros estamos de que se corregirá esta deficiencia.

El total ingresado hasta el día 17 del presente mes en el Banco de España de Madrid con destino a la suscripción nacional es de 12,581.650'24 pesetas.

En provincias han ingresado 5 millones 729.530'90 pesetas.

Ayer por la mañana ocurrió una rifa entre varios individuos en la calle de la Unión resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en un ojo.

Inmediatamente intervinieron varios transeuntes los cuales pusieron fin a la reyerta.

Habiéndose instruido los oportunos expedientes a instancia de los mozos Bernardo Adover Artiques, número 93 del reemplazo de 1889 y Jorge Seguí Melis, número 519, del reemplazo de 1894, se ofrece dicho expediente a los que obtuvieron los tres números siguientes a cada uno de los indicados, para que en el plazo de quince días puedan presentar las reclamaciones que tengan por conveniente.

Los vapores *Miguel Jover* y *Catalina*, que fueron apresados por los norteamericanos y luego declarados mala presa por el tribunal de Marina de los Estados Unidos, han sido puestos en libertad nominalmente, puesto que para poder salir de Cayo Hueso se les exige, según se nos dice, una fianza del doble del valor de cada uno de dichos buques, a fin de garantizar que no prestarán servicio alguno contra los Estados Unidos de la América del Norte mientras dure la guerra.

Por el Gobierno Militar se llama al soldado Andrés Ferrer Vial para enterarle de un asunto que le incumba.

El día 27 del actual a las once de su mañana tendrá efecto en la Administración, depositaria de Mahón, la subasta de un carro, un caballo y las guarniciones de éste, apresados con tabaco de contrabando por la fuerza de carabineros de servicio en aquella isla.

La subasta se verificará en un solo lote, habiéndose fijado como tipo la cantidad de 50 pesetas.

Con la venida de las calores que ya sentimos, ha coincidido el abuso que cometen muchos vecinos, especialmente de la parte alta de la población, de ocupar de noche las aceras completamente con las sillas en donde se sientan, formando tertulias más ó menos numerosas, de las cuales no siempre salen bien parados los transeuntes a pesar ó tal vez a causa de tener que bajar de la acera y echar por el arroyo para poder pasar.

Los puestos en que por ahora se ven mayor número de transgresores en este particular, son la plaza de San Antonio, y las calles del Socorro, Herriera, Sindicato y otras de igual ó analoga tránsito.

En el salon de actos públicos de la Exma. Diputación provincial, tendrá efecto el día 30 del actual, la subasta pública por medio de pliegos cerrados, para contratar el suministro de pan de tercera clase que se necesite en el Hospital, Casa de Misericordia y en la Inclusa de esta ciudad, desde el día de la adjudicación definitiva del remate hasta el 31 de Diciembre próximo, cuyo consumo se calcula en 38.400 pesetas.

El precio del kilogramo de pan será el que quede fijado en el remate, no admitiéndose las proposiciones que excedan de 0'40 pesetas el kilogramo.

Ayer por la mañana un carro que transitaba por la plaza de Coll atropelló a una cabra, pasándole una de las ruedas por encima del vientre, y dejándola muerta en el acto.

Con tal motivo se originó una fuerte discusión entre el conductor y el dueño de la referida cabra, a la que puso fin un agente de la autoridad.

Un sujeto que en completo estado de embriaguez, promovió ayer escán-

dalo en la vía pública, fué encerrado en el depósito de Capuchinos, por un agente de la autoridad.

Desde los primeros días de la última semana, según nos participan de varios pueblos, ha empezado en nuestra comarca la siega de trigo, caudeales y chamarras en las tierras de secano, bien maduros ya, aunque no completamente secos. Pero como la época es avanzada y apremia el trabajo de la era y de la trilla, en su caso, no queda mas recurso que anticiparse, contando con la buena sazón de las sementeras por una parte y con que los rayos del sol, por otra harán lo demas.

Siguen favorables los augurios de una pingüe recolección, corroboradas por los rendimientos de la sementera en mieses bien nutridas y mejor granadas.

En cuanto a los frutos pendientes aún del arbolado se tienen iguales vaticinios, y en particular de los albaricoques pues a pesar de la abundancia con que se presenta dicho fruto, ha llegado a pagarse hasta 30 pesetas el quintal, tendiendo aun al alza su precio.

En cuanto a la almendra que constituye, puede decirse, una de las principales riquezas de nuestro suelo, su abundancia no es general en todas las plantaciones, sino que se observan muchas marras y aun rodales completamente castrados por los temporales y por los enemigos del arbol.

De la próxima cosecha de la aceituna nada puede decirse aun si bien se tienen buenas esperanzas.

Las calles de San Juan, Valseca, Mar, Apuntadores, Jaime Ferrer y de la Lonja, están ya adornadas con gran número de banderas que fueron colocadas entre ayer y anteayer empezando con ellas la animación y el movimiento.

El jueves por la noche frente al edificio de la Lonja ó en la explanada del muelle, tendrá efecto el indispensable baile de boleros.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde señor Losada, celebró ayer la Corporación Municipal sesión ordinaria en segunda convocatoria, dando principio a las doce de la tarde.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Acto seguido se leyeron varias cuentas por servicios municipales, originándose una pequeña discusión entre los señores Serra y alcalde, por encontrar el primero demasiado excesivo el jornal que se da a los capataces de las brigadas de obreros, y opinar el segundo lo contrario, dando sobre ello las consiguientes explicaciones.

Se enteró de un oficio del señor Gobernador civil de la provincia, autorizando el presupuesto ordinario para el año económico de 1898 a 99.

En vista de un oficio del presidente del *Círculo Mallorquín*, pidiendo que se designase la persona que ha de representar a la Corporación en la tómbola, se acordó nombrar para ocupar dicho puesto el concejal don Nicolás Piña.

Se acordó que pase a la Comisión respectiva un oficio del jefe de la brigada de bomberos en la que manifiesta haber presentado la dimisión el individuo de la misma Sebastian Mulet.

A propuesta de la Comisión de Cementerios, se acordó expedir a doña Francisca Rafael, un duplicado del título de la sepultura de su propiedad señalado con el número 185, cuadro 7.º del cementerio católico de esta ciudad.

Se aprobaron varias concesiones de agua a otros tantos vecinos de la calle de San Jaime.

Igualmente se aprobó el justiprecio de una parcela para construir una escalera en la casa número 68 de la calle de San Miguel.

Se acordó que se empiedre de nuevo una faja de uno de los lados de la plaza de Tagamanent.

Y después de algunos otros asuntos de menor importancia, se levantó la sesión.

Notas ciclistas

El numeroso gentío que acudió a las carreras en el velodromo de Son Españolet, superando a las más halagadoras suposiciones que se habían emitido, fué palpable prueba de que el ciclismo ha entrado ya de lleno en Mallorca en la esfera de los grandes espectáculos.

Este año, en esta isla los espectáculos ciclistas dados van siendo ya mu-

chos y apesar de esto se organizan otros, prueba palpable del cariño y afición que en el público se despierta hacia el veloz sport.

Las carreras ciclistas son un espectáculo que se arraiga, se vá filtrando en las poblaciones y en todas se le acoge afablemente organizando fiestas en las que juega el principal papel.

Este año ha recorrido con inusitado entusiasmo Inca, Lluchmayor y Palma y ya para el próximo domingo hay anunciadas otras carreras en el velodromo de Manacor, que solo recordarlo que fueron las verificadas el año pasado, nos hacen saborear gratas impresiones, dado el entusiasmo que para el ciclismo reina en Manacor y el estar inscriptos para tomar parte corredores como Abadal, Cosp, Higinio y Masó por ahora, siendo probable que pasen a esta isla otros del continente.

Para comodidad de las personas que de esta ciudad pasen a Manacor, habrá un tren extraordinario, concluidas las carreras.

El programa es como sigue.

Desfile por todos los carreristas.

Primera carrera.—*Local*.—6 vueltas.—Premios: Dos objetos de arte.

Segunda carrera.—*Palmesana*.—8 vueltas.—Premios: Tres objetos de arte.

Tercera carrera.—*Internacional*.—10 vueltas.—Premios: 1.º 150 pesetas, 2.º 100 id. y 3.º 50 id.

Cuarta carrera.—*Regional*.—9 vueltas.—Premios: Medalla de oro, de plata y de cobre.

Descanso

Quinta carrera.—*Handicap nacional*.—10 vueltas.—Premios: 1.º 100 pesetas, 2.º 50 id. y 3.º 20 id.

Sexta carrera.—*Equipas nacionales*.—Premios: 25 pesetas al que llegue primero a la meta y 25 pesetas al equipo vencedor, exceptuando el que hubiere obtenido el primer premio.

Septima carrera.—*Velousel de ramos*.

La pista tiene de desarrollo 274 metros. Con este dato y las vueltas que van anotadas en cada carrera puede determinarse la distancia de cada una de estas.

SIXTO RADIO

Los ahogados

Ampliando las noticias que adelantamos ayer, acerca de haber sido encontrados dos muchachos ahogados en *Cala Major*, debemos añadir que ambos son naturales y vecinos del caserío de Génova, llamándose uno Gaspar Balaguer Bernat de 13 años de edad y el otro Jaime Terrasa Cañellas de 11 años.

Según nuestros informes, resulta que ambos muchachos salieron como de costumbre a las primeras horas de la mañana de su casa, con objeto de ir a buscar leña, suponiéndose, pues nada de cierto ha podido saberse, que en vez de hacerlo, se dirigieron a nadar al punto espesado y que uno de ellos al echarse al agua dió con la cabeza contra una roca (pues presenta en ella varias heridas, las cuales debieron producirle el consiguiente trastorno), lo cual, advertido por su compañero se supone también que debió echarse al agua con objeto de salvarle, pereciendo ambos.

Pasado aviso a Palma se dirigió a aquel punto la barquilla de la escampavía *Flecha*, la cual recogió los cadáveres, y después de ordenado su levantamiento por el Juez de marina señor Fuster, los trasladó a Palma, donde fueron identificados.

Una vez practicadas las primeras diligencias fueron conducidos al cementerio donde se les practicará la autopsia.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De Manila

Madrid 20 a las 10 m.

Noticias recibidas de Manila dicen que la situación es tan comprometida como anteriormente.

El día trece una compañía indígena se pasó al enemigo. El teniente y el cabo que la mandaban intentaron resistir y oponerse al deseo de los filipinos, pero fueron muertos después de una heroica defensa.

También un pelotón de carabineros y otro de la guardia civil indígena que prestaba servicios en el exterior, barrio de Tondo, se sublevaron, causando heridas al sargento. Esto produjo gran alarma.

Espérase la llegada de algunos barcos que salieron de California, conduciendo soldados de refuerzos a los yankees.

Ayer entró en el puerto de Manila un acorazado alemán.

Esperanzas

Madrid 20 a las 10 m. Asegúrese que si el general Augusti recibiese pronto los auxilios para intentar prestarle la columna que manda el general Monet, intentaría algunas operaciones arriesgadas que retrasarían la rendición de Manila.

Es muy posible que antes de capitular se pongan de acuerdo los jefes de las escuadras extranjeras para desembarcar fuerzas en Manila con objeto de evitar la irrupción y las violencias de los tagalos.

Los yankees en Cuba

Madrid 20 a las 10 m. Ha llegado a Kingston un barco norte-americano procedente de Guantánamo.

Dice que los marinos yankees desembarcaron protegidos por 47 insurrectos al mando de Periquito Perez.

Asegura también que apresaron algunos soldados que llevaban despachos al gobernador de Santiago de Cuba general Linares.

A Puerto Rico

Madrid 20 a las 10 m. Washington — El Consejo de Guerra presidido por Mr. McKinley ha acordado el envío inmediato de una expedición a Puerto Rico, sin esperar la conquista de Santiago de Cuba.

Una conferencia

Madrid 20 a las 10 m. Washington. — El embajador de Rusia ha visitado a Mr. Day para asegurarle la neutralidad de aquella nación en el conflicto hispano yankee.

Dicho diplomático se burla de las pretensiones de Alemania respecto al Archipiélago.

Más de Filipinas

Madrid 20 a las 10 m. Londres. Se insiste en asegurar que Augusti resignó el mando en el señor Yádenes.

Los insurrectos han decretado el fusilamiento de Paterno por achacársele complicidad en el engaño de Biac-na bató.

Confírmase la rendición de la Laguna y Pampanga.

Los rebeldes han comprado en Singapore cuatro buques para bombardear a Manila y se han apoderado del ferrocarril de Malabón.

Han llegado a Manila dos nuevos buques de guerra japoneses.

Espanoles muertos

Madrid 20 a las 10 m. Nueva York — El Sun dice que han sido encontrados los cadáveres de dos oficiales y cuarenta y ocho soldados españoles cerca de Puntas de Santiago, que fueron bombardeadas el viernes.

Mensaje de Aguinaldo

Madrid 20 a las 10 m. Nueva York. — El Journal publica el mensaje de Aguinaldo dirigido a los yankees.

Dice que «mientras nos protejan los Estados Unidos todos los países nos respetarán; nos hemos sublevado por consecuencias de corrupción y de un gobierno insostenible; por no poder tolerar los tributos, por haberse negado el gobierno español a las reformas ofrecidas.»

«Solicitamos la simpatía de los yankees para expulsar a los españoles y creemos imposible que los Estados Unidos hagan traición a Filipinas.»

Noticias diversas

Madrid 20 a las 10 m. Washington. — Escasean los buques para transportes, preocupándose el gobierno de esta carencia, pues se necesitan 35 solo para la expedición de Puerto Rico.

A bordo del vapor *Fannita*, secuestrado en Tampa, se han encontrado 50.000 fusiles y un millón de cartuchos.

De Manila

Madrid 20 a las 10 m. Hong Kong. — Ha llegado a este puerto procedente de Manila el vapor japonés *Yueu Saug* con 140 pasajeros procedentes de dicha ciudad. De ellos, 60 son europeos y continúan su viaje a Singapur.

A la salida del vapor, los insurrectos estaban a un cuarto de milla de Manila. En el centro de la bahía están fondeados los barcos de guerra franceses, alemanes, ingleses y japoneses.

Además hay veintidos buques mercantes atestados de extranjeros fugitivos.

El miércoles pasó a la vista de Hong Kong un buque que se cree ser transporte de tropas americanas.

Situación de Santiago

Madrid 20 a las 10 m. Telegramas de origen yankee afirman que escasean los víveres en Santiago de Cuba y que morirán de hambre militares y paisanos si no llegan pronto las provisiones necesarias.

Añaden dichas noticias que los insurrectos ahorcaron a siete emisarios españoles acusados de espionaje.

Lotería Nacional

Madrid 20 a las 11'45 m. Números premiados: 140.000 pesetas 21.635 despachado en Barcelona. 50.000 pesetas 9.296 despachado en San Sebastián. 20.000 pesetas 22.313 despachado en Granada. 4.000 pesetas 16.403 en Barcelona; 1367 en Madrid; 17.403 en Madrid, 2.869 en Barcelona; 5.781 en Zaragoza; 11.789 en Alicante; 20.261 en Malaga; 2.391 en el Ferrol; 17.117 en la Línea; y 9.713 en Madrid.

De la iglesia. - Auñón. - Cange

Madrid 20 a las 1'30 t. Se ha firmado una combinación de eclesiásticos. El ministro de Marina ha visitado a los señores Sagasta y Correa y después pasó a Palacio para saludar a la familia real y comunicar detalles del viaje a la reina. El señor Sagasta insiste en que no deben cangearse los prisioneros del Merrimac. Nada se ha sabido hoy de Cuba ni de Filipinas.

Muerte de Tamayo

Madrid 20 a las 4 t. Ha fallecido don Manuel Tamayo y Baus, secretario perpetuo de la Real Academia Española y autor insigne de *Un drama nuevo*.

La Academia se reunirá hoy con objeto de acordar los honores que han de tributarse al ilustre dramaturgo.

El entierro se verificará mañana por la tarde.

La Sociedad de Escritores y Artistas y distinguidos autores y dramaturgos le dedicarán coronas.

Las cintas serán llevadas por

renombradas personalidades artísticas.

Se extraña la carencia de noticias de Cuba.

En el Congreso se ha hecho algunas preguntas de escaso interés.

Oficial de Manila. - Cambio de Gobierno.

Madrid 20 a las 5 t. Un telegrama oficial de Manila, fechado el día 14, participa que no ha ocurrido nada notable desde el día anterior.

Síguese hablando de crisis, y de que pronto se cerrarán las Cortes.

Al encuentro de la escuadra de Cámara. - En un tris.

Madrid 20 a las 5 t.

Washington. — Las autoridades de los Estados Unidos creen que la escuadra de Cámara no atravesará el Atlántico.

Se ha ordenado que un crucero salga a su encuentro, sin desatender la expedición a Puerto Rico que se está organizando.

Dícese que las minas que se toparon los cruceros *Marblehead* y *Texas*, resultaron ineficaces por estar cubiertas sus campanas de cristal de una costra de moluscos.

Mencheta

Bibliografía

El número de *Blanco y Negro* correspondiente a esta semana es interesantísimo, como podrá juzgar el lector por la siguiente nota de sus originales.

Aparece en la cubierta una hermosa fotografía de la *Banda estribor del Pelayo*, y comienza el número con una crónica muy interesante de G. R. España y Mr. Frahenz, titulada *Una visita a la escuadra de reserva*; adornan esta crónica sorprendentes fotografías del *Pelayo*, el *Carlos V* y el destructor *Osado*; *Gente Arriba* se titula un hermoso dibujo de Méndez Brínga, tras el cual figuran las *Chispas de la guerra*, por Palacio y Ciba, y la interesante *Crónica de la guerra*, con dibujos y fotografías de Manila, retrato del coronel Ordoñez, explosión del crucero yanqui *Massachusetts* y dos fotografías acerca del *Puerto de Biacnabato* que son el clou de tan notable número. Figuran entre los restantes originales *El hombre del día*, caricatura por Xaudaró; *La caricatura de la guerra*; *Canseva*, poesía de Medina ilustrada por Blanco Coris; *Lo de siempre*, por E. Basco, y *Movimiento de tropas*, hermoso dibujo por Muñoz Lucena.

El número 23 de la revista semanal *El Gato Negro* correspondiente al 18 del corriente mes además de una hermosa portada a dos colores debidos al lápiz del notable dibujante señor Dieguez contiene vistas de Manila, un grupo representando la familia de Aguinaldo, varias fotografías de Gibraltar y del Peñón y los retratos de don Fernando Sevilla y de don Emilio de Acosta. Después reparte juntamente con dicha revista dos bonitos grabados que representan al caza torpederos *Terror* y a la fragata *Nautilus*.

La parte literaria tampoco deja nada que desear pues la componen una poesía de Mr. Ossorio y Binad, un artículo literario de doña Emilia Pardo Bazán y otro de don Daniel Ortiz.

Dicha revista se halla en venta en el Centro General de Anuncios de don Pedro Espin. — Conquistador — 32, al precio de 0'20 ptas.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas Concurrán en San Jerónimo: exposición a las seis de la mañana. A las diez, misa mayor cantada por la Reverenda comunidad. Al anochecer, trisagio con música y la reserva precedida de *Te-Deum*.

Otras funciones En el Socorro por la noche, continuará la novena del Sagrado Corazón de Jesús.

Visita a la Corte de María A la Virgen de la Merced, en la Merced.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas Empezarán en San Felipe Neri, consagradas al Delfico Corazón de Jesús. Exposición a las diez, en seguida se cantará tercia y la misa mayor. Por la tarde a las siete y media se principiará un Triduo predicando en los tres días don Antonio M. Massanet, Poro, concluyéndose con el Acto de Desagravio y la reserva de S. D. M.

Otras funciones En Montesión por la noche continuación del mes de Junio con sermón que dirá un Padre de la Compañía de Jesús.

Visita a la Corte de María A la Virgen de las Misericordias en Santa Magdalena.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 18. — Varones 2. — Hembras 1. Matrimonios: Día 18. — Ninguno. Defunciones: Día 18. — Pedro Isern Oliver, casado, 49 años, hospital, tuberculosis. — Jerónimo Bauzá Torrens, casado, 38 años, hospital, anemia. — Juana Ana García Riutort, viuda, 91 años, c. de Santa Clara, reumatismo. — Juana Marcé Amengual, casado, 67 años, c. de Catañy, pulmonía. Día 19: Jaime Genovart Sastre, soltera, 20 años, hospital, tuberculosis.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol: Estado de la atmósfera. — Despejado, sin nubes. Id. del horizonte. — Calimoso. Dirección del viento. — Tercer cuadrante flojo.

Estado de la mar. — Apenas rizada. Buques a la vista. — Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi. — Ninguna.

Invidencias. — Soplabla la ventolina al terral, el cielo estaba sin nubes, calimoso el horizonte, llana la mar y su nivel bajo cuando el orto. A las siete se quietó calma, a nueve horas entabló el embate del S. que a medio día era flojo. Continuó lo mismo durante las primeras horas de la tarde, abanzando y pasando al tercer cuadrante al aproximarse al ocaso.

Noticias. — No hubo entradas. Salíó el vapor *Cabrera* para el puerto de su nombre.

Matadero: Día 20. — Reses sacrificadas para el abasto público. — Bueyes, 1. — Vacas, 2. — Toros, 0. — Novillos, 0. — Terneras, 7. — Carneros, 0. — Ovejas, 11. — Borregos, 0. — Corderos, 83. — Cabras, 1. — Cegajos, 0. — Capritos, 0. — Cerdos, 0. — Cerdas, 0. — Lechonas, 0. — Total, 105.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca. El día 30 del actual festividad en San Marcial (Marratxi) además de los tres ordinarios se efectuarán los siguientes: De Palma a Marratxi, a las 4'30, 5'30, 6'30 y 8'30 mañana, 3, 4, 5, 6, 7 y 8 tarde. De Marratxi a Palma, a las 5, 6, 7, 40 y 10 mañana, a las 3'30, 4'30, 5'30, 6'25, 7'30 y 8'30 tarde. Palma 20 de Junio de 1898.

Boletín metereológico

Día 20 a las 9 de la mañana Barómetro 767 1 mm. Termómetro seco 25 0 g. ct. Máxima al sol 37 4 » Máxima a la sombra 28 2 » Mínima a cubierto 16 2 » Mínima a descubierto 14 4 » Dirección del viento S. O. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas 5 0 kg. kilómetros recorridos en 24 horas 203 00 » Lluvia en 24 horas 00 00 mm. Evaporación en 24 horas 5 6 » Humedad a las 9 59 » Ascenso del barómetro en 24 horas 0 0 » Descenso del id. en id. 1 1 »

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 18 de Junio de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
324	5	»	»	329

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	59 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	70 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Islaña Marítima.	58 50
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 20 de Junio.	
Interior.	47 80
Exterior.	62 65
Amortizable.	59 00
Cubas 1886.	59 00
Cubas Nuevas 1890.	48 90
Banco de España.	347 00
Tabacos.	203 00
Franco.	86 00
Libras.	00 00
Aduanas.	77 50
Filipinas.	54 75

Barcelona 20 de Junio.	
Interior.	47 80
Exterior.	62 70
Cubas.	58 75
Colonials.	00 00
Nortes.	22 80
Francia.	19 65
Madrid.	00 00
Paris.	34 31
Cubas 1890.	48 75
Aduanas.	77 50
Filipinas.	54 50

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS Oficial de Manila

Madrid 20 a las 5'30 t. Se ha recibido un despacho oficial de Manila, fechado el día 14 del actual, que dice lo siguiente: «Sigue siendo gravísima la situación, reduciéndose los medios de subsistencia.

Continúan las deserciones de las fuerzas indígenas.

Si llegara el caso de encerrarme en la ciudad murada nada podré comunicar a V. E.»

En el Congreso

Madrid 20 a las 9'10 n. En la sesión del Congreso se ha aprobado la autorización de los presupuestos de Cuba y Puerto Rico.

También se ha aprobado el proyecto para pagar en pesetas el cupón de las cubas.

Mañana será llevado al Senado.

Reunión. - Otras noticias

Madrid 20 a las 9'10 n. Después de terminada la sesión del Congreso, se reunieron en el mismo Palacio, los señores Sagasta, Capdepón, Gamazo, Puigserver y Dique de Almodobar. Se ha dicho que se limitaron a cambiar impresiones.

Se ha negado que el telegrama oficial recibido últimamente de Cuba, hable de desembarcos.

Dícese que ablaron de crisis por insistir el señor Puigserver en retirarse.

Desde Nueva York

Madrid 20 a las 10 n. Nueva York. — A quince millas de las partes Oriente y Occidente de Santiago de Cuba, se han visto tropas españolas, con tal motivo se enviarán 7.000 yankees más con objeto de reforzar la expedición que va a Cuba.

El crucero *Saint Louis* intentó cortar el cable que une a Santiago de Cuba con Kingston, siendo descubierto por los reflectores.

Afirmación

Madrid 20 a las 10'20 n. Se afirma que en Nueva York se alista una escuadra para venir a bombardear los puertos de la península.

Se asegura que caso que sea preciso, los barcos alemanes que se encuentran en la bahía de Manila, desembarcarán tropas con objeto de evitar atropellos.

Mencheta

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, á quitarse el importuno vello que sombre la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, á quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operacion muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Baños de Mar

Dada hoy en adelante quedan abiertos los acreditados

Baños de Bellver

en los cuales se ha hecho la modificación de mejora para que el numero público que les frecuenta nelle ventaja y comodidades compatibles en la aguda de dicho establecimiento. — J. M. y Guss.

Baños de Mar

Advertisement for Vichy mineral water, including 'COMPRIMIDOS DE VICHY' and 'AGUAS DE VICHY'.



La Fosfatina

Medicamento completo, de las más poderosas y de fácil digestión. Su empleo es preciso para los niños, especialmente en los momentos del dentado, por que impide la diarrea causada generalmente por el cambio de sus alimentos. Facilita lo dentado, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Matas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrññimiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Edis, Convulsiones difciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Saiz de Carlos

La medicación Sulfurosa á domicilio

FOR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Caras: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarras pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frascito 8 pesetas.—Ignacio Ferrer-Avellá, calle de la Bolsa 6.

¡AGRICULTORES!

Emplead el AZUFRE GRIS de Biabux

PARA LA CURACION DE LAS ENFERMEDADES DE LA VIDA

Mildew, Anthracosis, Oidium

y de tracción de todos los insectos y parásitos que le son perjudiciales

El AZUFRE GRIS DE BIABAUX superior y más barato que el sublimado se emplea con éxito para combatir las enfermedades del Olivo, Naranja, Limonero y demás frutales

El AZUFRE GRIS DE BIABAUX destruye los pulgones, hormigas, caracoles y otros insectos que en dañan los tomates, patatas y otras vegetales.

El AZUFRE GRIS DE BIABAUX obtuvo Medalla de Oro en el último concurso de Montpellier.

De venta en las principales Droguerías

Para informes: dirigirse á FUSTER SERRA Y C.ª—Palacio, 14

Temporada de Verano

FARMACIA DE PAÑERÍA, SASTRERÍA, LENCERÍA Y DEMÁS ARTICULOS

Buenaventura Fuster y Fuster

Galera 6, 8, 10 y 12 PALMA DE MALLORCA Plaza de Coll, 9ª y 9ª

La casa que vende más barato acaba de recibir todos los artículos propios de la estación tanto en Pañería como en los demás géneros los que pone á disposición de su numerosa clientela donde no pudo encontrarlos géneros de buen gusto á la par que á

PRECIOS MUY REDUCIDOS

GRAN LIQUIDACION en lanas para señora y en trajes confeccionados para caballero desde 3 duros en adelante.

Galera de 6 á 12 PASADÁ DEL TRINIVIA Plaza de Coll de 9ª á 9ª

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetiginas, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archa, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarlo en Palma.—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio Son Fortez, término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Darán, calle del Barracar, número 6.

El conductor Juan Lloell y Dará (O) Ouxa, trasportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carritos paran en la misma entrada de las grutas

Imprenta de Amengual y Muntaner

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESSES descubierta por Mr. B. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 150 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Arté, número 81, Manacor.

CALZADO SUPERIOR

Confección esmerada, elegante y sólida

Para la presente estación se dispone de un variado surtido en pieles de color para toda clase de calzado confeccionado á medida.

PARA CABALLERO: completo surtido en botines, brodeguines y zapatos de varias formas.

PARA SEÑORA: notable colección de zapatos y polacas color, última novedad.

PARA NIÑOS: Estenso surtido de toda clase de calzado en negro y en color.

Precios económicos

ZAPATERIA PARETS

San Nicolás, 1-Quin, 23-PALMA

Impotencia debilidad genital, Espermatorrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es infalible y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. V.ª por correo. Cuartera 12. Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 84 y 86. Centro farmacéutico

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Médicos de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se present y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel su forma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulas de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

JARABE PAGLIANO

DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE

DEL PROFESOR ERNESTO PAGLIANO

—NÁPOLES, 4, CALATA SAN MARCO (CASA PROPIA)—

Para evitar que el público sea engañado por equivocadas publicaciones y para atender los daños derivados de la desleal concurrencia de otras, es preciso recordar que todos los productos y el

JARABE PAGLIANO

de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despachan bajo el nombre de otros Paglianos. Por este motivo las sentencias que se anuncian en otra publicidad no pueden en ningún modo referirse á la casa

ERNESTO PAGLIANO

de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricación y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre.

N. B. NUE TRA CA'A DE FLORENCIA ESTA SUPRIMIDA

Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fábrica depositada según la ley.

Depósito en Barcelona: Salvador Alsina, Pasaja del Crédito 4.

FABRICA DE GASEOSAS

Y TODA CLASE DE REFRESCOS

de Arturo Ramis-San Elias, 26

A los señores de establecimientos de bebidas y al público en general:

En vista de los quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á las pocas horas después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de flido ó rancio, cuya causa es el empleo de males sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseo el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases, pudiendo con este sistema garantizar más seguridad y demás frescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Pruebas en todas las cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada

MARCA RAMIS